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给广场舞“降噪”是事关民生的大问题

□ 王继洋
近日，有读者透露，某地的

公园、广场，每天晚上7点到9点，
都会有好几拨跳广场舞的人，搞
得噪音很大。由于孩子尚未开
学，要在家上网课及做作业，着
实是不堪其扰，希望相关部门能
够设法“降噪”。

不得不说，疫情还没完全散
去，大爷大妈已经开始跳广场舞
了。最近每晚都会去火炬公园
散步，发现广场舞更像是一种社
交方式。某种广场舞出来的时
候，往往开始只有两三个人在
跳，为了吸引更多人加入，他们
一方面把音乐声调到尽可能高，

做到“未见其人，先闻其声”，吸
引更多人关注；另一方面则是用

“我最摇摆”的舞姿，来吸引更多
人的加入。慢慢形成规模之后，
大 家 的 站 队 、排 位 就 固 定 下
来了。

按理说，作为中老年人健
身、消遣和社交的一种方式，广
场舞自有其存在的道理，毕竟，
每个人都有选择运动方式的权
利嘛！所以，不管你愿不愿意，
不论你喜不喜欢，广场舞就在那
儿，不离不弃、不少反增。可问
题在于，一方面现在疫情尚未完
全散去，广场舞属于群聚性项
目，不安全；另一方面，广场舞的
噪音扰民问题，已经影响到了周
边居民的幸福指数。以往很多
考虑在公园周边买房的人，也许
会因为广场舞的存在，转变购房

思路。毕竟，惹不起，总躲得
起吧？

我们理解大爷大妈的生活
需求，他们之所以纷纷加入到广
场舞大军中，一方面是因为子女
太忙，广场舞可以很好地帮助他
们摆脱空虚孤寂的生活；另一方
面广场舞还能起到强身健体、愉
悦身心的效果，也让不少中老年
人摆脱了病痛的折磨。但在很
多大爷大妈不理解年轻人及孩
子对于噪音的反感的情况下，相
关部门站出来为市民“降噪”就
变得刻不容缓。

近年来，为了解决这一问
题，各地可谓是想尽了办法。去
年，《天津市文明行为促进条例》
正式实施，对广场舞扰民作出了
明确的规范和处罚规定；同样是
去年，安徽省宁国市警方更是对

涉及噪音扰民的5名广场舞组织
者当场开出了首张罚单，并依法
作出警告处罚。如今，哈尔滨市
的扬尘噪声监测器，不仅方便了
广场舞爱好者的自律，也让执法
变得有据可依。

只要思想不滑坡，办法总比
困难多。给广场舞“降噪”是事
关民生的大问题，我们希望相关
部门结合实际，将各种广场舞组
织纳入政府管控的街道办事处
及居民委员会的管理之下，以便
合理有序地开展活动的同时，也
能加大执法力度，要敢于对广场
舞扰民的责任人（带头人或组织
者）给予处罚，增加广场舞噪音
扰民责任方的违法成本。唯有
这样，才能还广大市民一个安静
宜居的环境，更好地保护广大市
民的切身权益。

我们理解大爷大妈的生活需求，他们之所以纷纷加入到广场舞大军中，一方面是因为子女太忙，广场舞可以很好地帮助他
们摆脱空虚孤寂的生活；另一方面广场舞还能起到强身健体、愉悦身心的效果，也让不少中老年人摆脱了病痛的折磨。但在很
多大爷大妈不理解年轻人及孩子对于噪音的反感的情况下，相关部门站出来为市民“降噪”就变得刻不容缓。

从疫情暴发到现在，两个多月来，湖北人民遭遇了惨痛的损失。他们眼睁睁看着应季的蔬菜、水果、茶叶出不去，伤如之
何！他们该得到的，显然不只是口头上的“湖北加油”，更应是行动上的支援，是实打实地“扶一把”。而从市场的角度看，消费
本身就是最好的“扶一把”。

□ 辛荆
“湖北加油！”这是湖北战疫最

艰难时很多国人喊出的口号。
时至如今，还能怎样继续为湖北加
油？除了善待湖北人，还有一条：
不歧视“湖北产”。

武昌鱼、潜江小龙虾、洪湖莲
藕、孝感米酒、宜昌秭归脐橙……湖
北是鱼米之乡，也是全国重要的农
产品生产基地。农产品出产丰富，
品种齐全，农业产出是当地农民脱
贫致富的重要支撑。可受疫情影
响，湖北很多农产品销售受阻。

1月23日武汉关闭离汉通道当
天，就有部分省份农产品批发市场
叫停从湖北调入农副产品。而今，
随着湖北除武汉以外的地区解封，
农产品销路问题越发受到关注。

疫情暴发以来，尽管湖北很多
地方的农产品仍在外运，但总体看

来，渠道并不是特别通畅。
拿秭归脐橙来说，就从过去的

“被抢购”变成了“不敢买”，发往湖
南、成都、重庆、北京、河北等全国
多个方向的货都遭遇了无法进城
的情况；经销商不敢说这是秭归脐
橙，也不敢说来自湖北。

这背后，与新冠病毒沾边的农
产品质量安全谣言，对消费者认知
心理的负面影响加剧了滞销情况
的出现。但“湖北产”不是病毒携
带者，更不是洪水猛兽。部分人对

“湖北产”的拒斥，只是科学素养缺
失下的过度防范。正如专家所说，
病毒离开宿主能够存活的时间很
短，经过长途运输的农产品不可能
还有病毒依附。

而根据湖北当地防控安排，与
水果有接触的劳动者，均经过了严
格的检测，“现在只有健康、没有受

新型冠状病毒感染的人才能下地
采摘”。

不只是水果，水产品也并非新
冠病毒宿主，可放心正常食用。拿
很多人钟爱的小龙虾来说，当前湖
北小龙虾销往全国360多个城市，
日销量大增，超过650吨，该话题还
曾一度登上热搜。

说到底，“湖北产”本身与新冠
病毒不能画等号，消费者大可不必
如临大敌，强烈排拒。“一刀切”式
规避的结果，只能伤害市场的正常
流通，阻滞疫情过后生产生活的快
速复苏。

从助农脱贫的角度讲，从2016
年开始，国家多个部门就开始倡导

“消费扶贫”，前不久，国家28个部
门又联手倡导“消费扶贫”，以此作
为今年决战决胜脱贫攻坚的重要
依托。整个社会包括各地有关方

面，理应顺应大势，多一些政策善
意之举，多一些体恤关切之心，多
一些对“湖北产”的容让爱护。

从疫情暴发到现在，两个多月
来，湖北人民遭遇了惨痛的损失。
眼睁睁看着应季的蔬菜、水果、茶
叶出不去，伤如之何！他们该得到
的，显然不只是口头上的“湖北加
油”，更应是行动上的支援，是实打
实地“扶一把”。而从市场的角度
看，消费本身就是最好的“扶一
把”。

基于此，“为湖北加油”，不妨
从善待湖北农副产品开始。

善待湖北农副产品，就请消除
“农产品地域歧视”，就请消除不必
要的芥蒂，就请用消费行为践行

“助农主张”——— 别忘了，帮助湖北
人民，也是在帮助我们自己，是帮
助全社会更快地走出疫情之困。

□ 江德斌
疫情发生以来，不少企业

开始跨界经营。据了解，目前，
国内已有3000多家企业宣布

“跨界”，“口罩、防护服、消毒
液、测温仪、医疗器械”等业务
成为跨界热点。此外，受到冲
击的餐饮等行业也在积极求
变，采用“外卖”、半成品等方式
展开自救。然而，随着疫情形
势的变化、复工复产工作的推
进，各行各业逐渐恢复正常。
跨界企业迈出的步子是收回
来，还是继续往前走？跨界成
本几何？效果如何？

企业跨界经营无论是主动
还是被动，都是基于生存和发
展所需，在疫情这种特殊时期，
活下去是首要目标。至于如何
更好地生存，则取决于企业的
整体实力以及经营策略。实力
强大的企业，可以大胆尝试跨
界，开拓新市场，或者为了履行
社会责任，积极投入战疫物资
供应。这种跨界选择，往往需
要付出巨大代价，回报并不理
想，但收获了社会荣誉和口碑，
为将来打下基础。

在正常秩序的市场环境
下，企业也经常会有跨界经营
的策略，但都是为了扩张边界、
提高收入和盈利，也就更有计
划和目标。跨界经营的市场风
险很大，企业进入一个全新的
领域，与之前的业务关联较弱，
往往发挥不出原有优势，难以
形成1+1>2的效果，如果经营
不善，反而会造成巨额亏损。
而在疫情期间，企业跨界经营
大都是应急所需，本就缺乏长
远战略规划，更遑论长期盈
利了。

在疫情逐渐被控制住，各
行各业开始快速复工复产之
际，企业也需要尽快对跨界经
营项目重新审视，评估是否还
有必要继续经营下去。毕竟现
在许多行业都是产能过剩，经
营者众多，跑道过于拥挤，很难
容下新的竞争者。而且，企业
跨界经营大都只是应急需要，
与其他对手相比，未必有足够
的竞争力，长期比拼下去的话，
可能就会陷入亏损泥潭之中。
比如目前几千家企业跨界做口
罩，迅速提高产能，缓解了口罩
供应压力，但疫情过后，必然会
造成产能过剩，价格大幅下跌，
跨界者就会失去竞争力，还是
早日做好调整的准备为妙。

非常时期的跨界经营，本
身就不是常态化现象，就不能
跟平日一样核算，需采取应急
机制下的核算体系，方可权衡
整体利弊。究竟是赚钱还是赚
了名声，企业都要有一个清晰
明了的结论，避免成为一个糊
涂账。而且，如果明确疫后退
出的打算，就应制订好跨界项
目退出计划和时间表，按照疫
情的发展形势，一步步落实，从
而达到有的放矢，防范拖延过
久而贻误时机。

“为湖北加油”，从善待湖北农副产品开始

堂堂海洋研究所，环评借花来献佛。
层层把关如虚设，驴唇马嘴与谁说？

绘画 王怀申 配诗 王继洋

3月29日，中国科学院南海海洋研究所在其官方网站发布
《关于深圳湾航道疏浚工程（一期）环境影响报告书涉嫌抄袭
情况的说明》，其中提到，经初步调查，研究所承担深圳湾航道
疏浚工程（一期）环境影响评价工作的团队，在部分定性分析
部分，因采用该所以前完成的报告作为模板，并提交了未完成
的报告过程稿作为公示材料，导致存在较多“湛江”字眼等，部
分分析内容中还有湛江港及相关规划等内容。

据3月31日《中国青年报》

跨界经营非常态
企业需早做打算


